



Mi Universidad

ENSAYO

Daniel de Jesús Berrios Jiménez

Bioética en el Trabajo y la Salud

Parcial IV

Bioética y Normatividad

Dra. Arely Alejandra Aguilar Velasco

Licenciatura en Medicina Humana

Tercer Semestre

Comitán de Domínguez, Chiapas a 20 de diciembre de 2024

Introducción

En un mundo caracterizado por el avance acelerado de la tecnología, la ciencia y la globalización, la humanidad enfrenta constantemente dilemas éticos complejos que requieren de una reflexión profunda y multidisciplinaria. Estos dilemas abarcan cuestiones relacionadas con la vida, la salud, el medio ambiente y los derechos humanos, entre otros aspectos fundamentales. Es en este contexto que surge la bioética, una disciplina que busca proporcionar herramientas éticas para abordar estos desafíos desde una perspectiva integral y con un enfoque centrado en la dignidad humana y el bienestar colectivo.

La bioética no solo tiene implicaciones en el ámbito académico o clínico, sino que también juega un papel clave en el entorno laboral, donde las decisiones éticas pueden influir significativamente en la calidad de vida de las personas y en la sostenibilidad de las instituciones y empresas. En sectores como la salud, la tecnología y la investigación, la aplicación de principios bioéticos es indispensable para garantizar un equilibrio entre el progreso y el respeto por los derechos humanos y el medio ambiente.

Este ensayo tiene como objetivo explorar qué es la bioética, analizar su importancia en el ámbito laboral, examinar cómo se aplica en distintos contextos y reflexionar sobre su relación con la Ley General de Salud en México. Al abordar estos temas, se busca resaltar el valor de la bioética como una guía para la toma de decisiones responsables y justas en un mundo cada vez más complejo.

¿Qué es la Bioética?

La bioética es una disciplina multidisciplinaria que surge de la necesidad de analizar y resolver cuestiones éticas relacionadas con la vida, la salud, y el bienestar de los seres humanos y del medio ambiente. El término fue acuñado por el oncólogo Van Rensselaer Potter en 1971, quien lo definió como “una ciencia de la supervivencia” enfocada en la relación entre la

biología, la ecología y la ética. La bioética aborda temas tan variados como la investigación científica, la medicina, la tecnología, los derechos de los pacientes, la justicia social, y la preservación del medio ambiente, entre otros.

Esta disciplina se basa en principios fundamentales como la autonomía, la beneficencia, la no maleficencia y la justicia, los cuales guían la toma de decisiones éticas en situaciones complejas. Además, su carácter interdisciplinario involucra a profesionales de la medicina, la filosofía, el derecho, la sociología, y otras áreas del conocimiento, lo que le permite ofrecer una visión integral de los problemas éticos.

La importancia de la bioética en el ámbito laboral

En el ámbito laboral, la bioética desempeña un papel crucial al establecer lineamientos para garantizar un entorno justo, seguro y respetuoso para todos los trabajadores. Su aplicación es particularmente relevante en sectores como la salud, la tecnología y la investigación, donde las decisiones que se toman pueden tener implicaciones profundas en la vida de las personas y la sociedad en general.

Áreas clave de aplicación:

- **Salud ocupacional:** La bioética contribuye a garantizar que las empresas proporcionen condiciones laborales seguras y saludables, respetando los derechos de los trabajadores y minimizando los riesgos asociados con su actividad.
- **Justicia en el lugar de trabajo:** Promueve la equidad en la contratación, la remuneración, y las oportunidades de desarrollo profesional, evitando discriminación por razones de género, raza, edad, o discapacidad.
- **Confidencialidad y privacidad:** En el manejo de datos personales, la bioética subraya la importancia de proteger la privacidad de los

empleados, especialmente en sectores que manejan información sensible, como la salud y la tecnología.

- **Responsabilidad social empresarial (RSE):** Las empresas tienen la obligación ética de contribuir al bienestar de la comunidad y del medio ambiente. Esto incluye adoptar prácticas sostenibles y garantizar que sus actividades no perjudiquen a terceros.

Ejemplos de cómo se aplica la bioética en el ámbito laboral

- **En el sector salud:** Los profesionales médicos deben tomar decisiones éticas que respeten la autonomía de los pacientes, como obtener un consentimiento informado antes de realizar procedimientos. Además, los hospitales y clínicas están obligados a proporcionar un entorno seguro tanto para los pacientes como para el personal sanitario.
- **En la investigación científica:** Es fundamental garantizar que los experimentos se lleven a cabo de manera ética, respetando los derechos de los participantes y cumpliendo con las normativas internacionales sobre investigación.
- **En el área de tecnología:** Las empresas deben garantizar que el desarrollo y la aplicación de tecnologías, como la inteligencia artificial, no generen discriminación o invadan la privacidad de los usuarios.

La Ley General de Salud en relación con la bioética

En México, la Ley General de Salud es un marco legal que regula las acciones relacionadas con la salud pública y privada, y tiene implicaciones directas en el ámbito de la bioética. Este instrumento legislativo establece normas sobre la investigación biomédica, los derechos de los pacientes, el acceso a servicios de salud, y la ética profesional.

Aspectos clave de la Ley General de Salud:

1. **Investigación en seres humanos:** Establece que toda investigación debe contar con la aprobación de un Comité de Ética en Investigación y obtener el consentimiento informado de los participantes.
2. **Derechos de los pacientes:** Garantiza el respeto por la dignidad, la autonomía, y la privacidad de los pacientes, así como su derecho a recibir información clara y completa sobre su estado de salud y las opciones de tratamiento.
3. **Transparencia y rendición de cuentas:** Obliga a las instituciones de salud a actuar con transparencia y a rendir cuentas sobre sus actividades y decisiones.
4. **Promoción de la salud y prevención de enfermedades:** La ley subraya la importancia de adoptar medidas preventivas y educativas para mejorar la calidad de vida de la población.

Conclusión

La bioética es una herramienta esencial para abordar los dilemas éticos que surgen en el ámbito laboral y en la sociedad en general. Su importancia radica en su capacidad para promover la justicia, el respeto por la dignidad humana, y la sostenibilidad ambiental. La aplicación de principios bioéticos en el trabajo permite construir entornos laborales más equitativos y seguros, además de garantizar que las empresas y organizaciones actúen con responsabilidad social.

Por otro lado, la Ley General de Salud en México proporciona un marco legal que refuerza estos principios al establecer lineamientos claros para proteger los derechos de los pacientes y fomentar la ética en la investigación y la prestación de servicios de salud. En conjunto, la bioética y la legislación son pilares fundamentales para promover el bienestar de las personas y el desarrollo sostenible de la sociedad.